
 
MODIFICADORES  DEL PREDICADO  
Dentro de los predicados verbales, como ya hemos mencionado, existirá siempre un verbo que expresará una 
determinada acción. Este será, por consiguiente, el núcleo verbal (NV) de nuestro predicado. Dentro de este 
predicado pueden aparecer otras palabras o construcciones que modifican el núcleo. Éstas se podrán reconocer por 
medio de tres procedimientos: 

a) la valencia: si modifican al verbo y a otra clase de palabra a la vez. 
b) la rección pronominal: cuando admiten ser reemplazadas por un pronombre. 
c) la transformación: cuando cambia la función sintáctica si modificamos la voz verbal. 

Los modificadores verbales son los siguientes: 

 

1) Objeto directo (OD): Puede aparecer solamente cuando el verbo está en voz activa. Sólo modifica al verbo y puede 
ser reemplazado por los pronombres personales lo, los, la, las, según el género y número del OD.  Por ejemplo: 

Comí una milanesa/ La comí. 
Comí tres caramelos/Los comí. 

Al modificar la voz del verbo de activa a pasiva el OD se transforma en sujeto. Por ejemplo:  
 

Lucía comió tres caramelos.  Tres caramelos fueron comidos por Lucía. 
VOZ ACTIVA VOZ PASIVA 

 
→ Cuidado: Generalmente, como ya hemos señalado, el Objeto Directo se construye sin preposición. Sin embargo, 
podrá ir encabezado por la preposición "a" cuando haya una referencia a objetos animados (que poseen vida). Por 
ejemplo:  
 

Compraron una heladera. (la compraron) 
Saludaron a mis amigos. (los saludaron) 

 
2) Complemento agente (C. Ag.): El Complemento Agente es un modificador verbal que puede aparecer solamente en 
voz pasiva. Modifica únicamente al verbo y no permite ser reemplazado por un pronombre. Dicho complemento, se 
transforma en sujeto al cambiar la voz del verbo de pasiva a activa. 
 

El perro gris fue encontrado por Álvaro. Álvaro encontró el perro gris. 
VOZ PASIVA VOZ ACTIVA 

Como podemos ver en este ejemplo, el Complemento Agente irá siempre encabezado  por la preposición "por". 

→ Cuidado: Muchos modificadores pueden estar encabezados por “por” pero no son Complemento Agente.  

3) Objeto Indirecto (OI): Se trata de un modificador que puede aparecer tanto en voz activa como en voz pasiva. Al 
igual que los anteriores, modifica solamente al verbo y puede ser reemplazado por los pronombres personales le o 
les.  Por ejemplo: 

Laurita preparó galletas  para su novio/ Laurita le preparó galletas. 

 

 



 
Con el cambio de voz activa a pasiva el Objeto Directo no modifica su función. Por ejemplo: 

Laurita preparó galletas  para su novio. Las galletas fueron preparadas por Laurita para su 
novio. 

VOZ ACTIVA VOZ PASIVA 
Como podemos observar, Los Objetos Indirectos van encabezados por las preposiciones  "a" o "para"  

→ Cuidado: Existen otros modificadores que también pueden estar encabezados por estas mismas preposiciones.  

4) Predicativos: modifican al verbo y a un sustantivo o pronombre al mismo tiempo. El sustantivo o pronombre podrá 
formar parte del núcleo de sujeto (Predicativo Subjetivo) o de algún objeto que esté dentro del predicado (Predicativo 
Objetivo). 
a. Predicativo Subjetivo (PS): 
Son aquellos predicativos que concuerdan en género y número con el sujeto. Si se cambian estas categorías en el 
sujeto, cambian en el predicativo, y esto nos permite reconocerlos. 
Por ejemplo:  

El muchacho habla apurado. 
La muchacha habla apurada. 
Los muchachos hablan apurados. 

 
Los Predicativos Subjetivos pueden estar compuestos por: 

- un sustantivo (La muchacha es una bailarina.),  
- un adjetivo (La muchacha es ágil.), 
- una construcción (La muchacha es la que bailaba sobre la cuerda floja.). 

→ Cuidado:  
 ¡No confundirlos con los Objetos Directos!  

A pesar de que en algunos casos estos predicativos puedan ser reemplazados  por "lo", no se trata del mismo 
pronombre con el que se reemplazaría el OD. En éstos, dicho pronombre varía en género y número, mientras 
que en los predicativos no varía. Por ejemplo: 
 

OD masculino plural: Comí caramelos. / Los comí. 
PS masculino plural: Mis primos son arrogantes. /Mis primos lo son. 

 
Además, es importante tener en cuenta que el Predicativo Subjetivo nunca se transformará en Sujeto si se 
cambia la voz verbal, mientras que el Objeto Directo sí. 

 ¡No confundir con un Circunstancial!  
 

Los diferenciaremos de los circunstanciales porque concordarán  en género y número con el sujeto, mientras 
que los segundos no. Por ejemplo: 

 
Ella come lentamente /Nosotros comemos lentamente
.  

Circunstancial 

Ella come lenta/ Nosotros comemos lentos. Predicativo 
 
b. Predicativo Subjetivo (PO): Son aquellos predicativos que concuerdan en género y número con el Objeto directo. Si 
se cambian estas categorías en el objeto, cambian en el predicativo, y esta es la única manera de reconocerlos. 
Por ejemplo:  

 Dejaron desenchufado el refrigerador. / Dejé desenchufadas las luces. 
→ Cuidado:  

 ¡No confundirlos con un Modificador Directo del núcleo de Objeto Directo!  
 
 
 
 



 
El Modificador Directo es reemplazado por el pronombre junto con el núcleo del OD. En cambio, el Predicativo 
Objetivo no se reemplaza junto al Objeto Directo. Por ejemplo: 
Compró los libros de historia. / Los compró. 
 Objeto Directo 
Tenía     la ropa    limpia. / La tenía limpia. 
              NV           OD          PO 
 Predicativo Objetivo 

 
5) Circunstancial: Los circunstanciales, tal como vimos anteriormente, son modificadores que señalan alguna 
circunstancia en que ocurre la acción del verbo. Modifican únicamente al verbo y que no presentan rección 
pronominal. Si se pasa de voz activa a pasiva sigue funcionando como circunstancial: 
  

Ellos  visitaron a los abuelos el lunes. / Los abuelos fueron visitados por ellos el lunes. 
 
 


